
 

 

Assemblée générale - Communiqué de presse 

 

La coopérative COOPACA privilégie le local et la qualité 

 
L’assemblée générale de COOPACA a eu lieu jeudi 8 décembre à la salle polyvalente de Jaligny-

Sur-Besbre. Malgré la concomitance de cette assemblée avec la journée agroécologie organisée par 

la chambre d’agriculture, plus de 150 adhérents ont assisté au bilan de l’exercice, dont le chiffre 

d’affaires se monte à 58 millions d’euros.  

 

 



Jérome Vandewalle, président de Coopaca, a réaffirmé l’importance de la coopération et de l’entraide au cœur 

de la crise agricole actuelle. C’est dans ce contexte qu’Yves Courrier, le directeur, et son équipe, ont présenté 

le bilan de l’exercice 2015-2016. Le chiffre d’affaires accuse une légère baisse, à mettre en perspective avec 

les difficultés des exploitations agricoles. Pour faire face, la coopérative accompagne les producteurs et les 

éleveurs et mise sur la qualité de ses produits et les débouchés locaux. 

 

Développement des filières de qualité 

170 000 tonnes ont transité dans les installations de Coopaca.  Il s’agit de la seconde plus grosse campagne de 

de la coopérative. Le volume est stable en blé, et en légère baisse en maïs, à cause de la sécheresse estivale 

de 2015. 

La volonté de différenciation de la coopérative se traduit par le lancement de blés en filière, avec un débouché 

spécifique. C’est le cas des variétés améliorantes nommées « kolo » ou « ovalo ». C’est le cas également des 

blés sous contrat « blés de nos campagne » ou label rouge. Ces filières proposent une valorisation supérieure 

pour les adhérents céréaliers. 

« La différence ne doit pas se faire uniquement sur le prix de vente si nous voulons pérenniser les exploitations, 

mais sur la qualité de notre production » : C’est la conclusion de l’intervention de Denis Beauchamp, 

responsable de la commercialisation pour l’Union des Coopératives de l’Allier. Coopaca est essentiellement 

tournée vers le marché intérieur Français. Une partie des blés est exportée, notamment vers le marché italien, 

fortement concurrencé par des blés de l’Europe de l’Est. 

 

Un exemple de débouché local : l’alimentation animale 

L’activité aliment du bétail dépasse 30 000 tonnes avec une hausse du volume de céréales laminées et des 

mélanges réalisés sur l’usine de Treteau. Il s’agit d’une valorisation en circuit court : la céréale parcourt en 

moyenne moins de 30 km entre son lieu de production et sa consommation.  

Coopaca s’implique aussi, avec l’UCAL et la filiale ATRIAL, dans le développement du débouché volaille, grand 

consommateur de céréales. Depuis 2012, trente-huit bâtiments volailles ont été construits sur le département 

et quinze sont en projet, ce qui représente un débouché local pour 7000 tonnes de céréales.  

 

Améliorer le service de proximité aux adhérents 

En examinant la répartition de la collecte par silo, le conseil d’administration a constaté que les plus fortes 

hausses de volume de collecte sont réalisées sur les secteurs de Saint-Martin des Lais et de Lusigny. Ce constat 

conforte les investissements réalisés ces dernières années sur ces sites. La construction d’un stockage à plat 

supplémentaire à Lusigny débutera ce printemps. 

Pour se rapprocher des adhérents, Coopaca envisage d’ouvrir deux nouveaux magasins d’approvisionnement 

agricole. A proximité de la Nièvre, à Villeneuve sur Allier, l’acquisition d’un terrain est en cours. Plus à l’Est, à 

la frontière de la Saône-et-Loire, le conseil d’administration réfléchit au choix du meilleur emplacement.   

  



Lancement de Coop’actu : un lien avec les adhérents et le territoire 

Pour renforcer le lien avec ses adhérents, Coopaca a lancé Coop’actu, un bulletin technique calqué sur la 

périodicité de parution des bulletins officiels de santé du végétal. Ce bulletin utilise la force d’observation 

terrain des huit techniciens de la coopérative. Il délivre des conseils adaptés aux secteurs, renforcés par les 

différents outils d’aide à la décision utilisés au sein de l’UCAL. Ils reposent notamment sur des outils reconnus 

tels que POSITIF pour les maladies, et Vigie Virose pour les insectes. Ce bulletin permet aussi de faire part aux 

adhérents de l’actualité de la coopérative. 

 

La solidarité avec les producteurs 

Yves Courrier est revenu ensuite sur la crise céréalière sans précédent qui a touché le nord de la France, et qui 

n’a pas épargné les adhérents de Coopaca : Au niveau français, la collecte de blé tendre est la pire depuis 30 

ans. Le secteur de Coopaca est largement impacté par une perte de rendement en moyenne de -30 % en blé. 

Au jour de l’assemblée, malgré la récolte de maïs qui n’est pas terminée, l’estimation de la collecte 2016 de 

Coopaca est de 115 000 tonnes au mieux. 

Face à cette crise sans précédent, malgré les créances clients qui restent toujours très importantes, le conseil 

d’administration multiplie les mesures exceptionnelles, avec notamment les ristournes de 1,5% de l’activité 

approvisionnement, ce qui représente 40% du résultat reversé aux adhérents, mais également la négociation 

de prêts pour le financement des cycles d’exploitation. 
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